

INFORME: PREVISIÓN DE RIESGOS GLOBALES 2024

Crisis24 ofrece una mirada al futuro

Noviembre, 2023



El 21 de noviembre de 2023, la consultora de gestión de crisis y riesgos de seguridad Crisis24 (una empresa de GardaWorld) presentó sus perspectivas de riesgo para 2024. El siguiente informe, que representa únicamente las opiniones de Crisis24, resume los puntos clave compartidos durante la [presentación](#).

Riesgos geopolíticos

Israel y Gaza

El ataque de Hamás en octubre y la respuesta israelí modificaron radicalmente la situación económica y el statu quo general en Oriente Medio. Se trata de un acontecimiento trascendental y profundo. Existen temores reales de que la crisis actual se agrave y extienda por toda la región. Las fuerzas proxy respaldadas por Irán en Líbano, Siria, Irak y Gaza podrían atacar a Israel desde múltiples direcciones. Y ya hay indicios de un aumento de ataques contra intereses estadounidenses en toda la región, a los que Estados Unidos ha estado respondiendo.

A los Estados árabes fronterizos con Israel, incluidos Egipto y Jordania, les preocupa que la afluencia de refugiados de Gaza repercuta en la seguridad de sus propios países. En Jordania, ya hay 2,3 millones de refugiados palestinos y, a medida que llegan más, esto supone una carga para los recursos y la infraestructura. A Egipto, que ya combate a militantes islámicos en la península del Sinaí, le preocupa que los refugiados puedan inspirar una mayor radicalización.

Los países del Consejo de Cooperación del Golfo (CCG) se abstienen firmemente de criticar directamente a Israel, pero piden una desescalada, ya que ninguno quiere que este conflicto se extienda.

Las repercusiones del conflicto resonarán en el norte de África hasta bien entrado 2024. Las acciones de Israel en Gaza avivan el sentimiento árabe en varios países. Los ciudadanos, ya enfadados con sus propios gobiernos por el malestar económico, tienen ahora una nueva razón para expresar su descontento.

La situación en Israel y Gaza ha tenido efectos mucho más allá de Oriente Medio y el Norte de África. Muchos países occidentales reforzaron la seguridad en torno a lugares sensibles. Si el conflicto se recrudece, se teme que aumente la actividad de personas radicalizadas o alineadas con Hamás y organizaciones similares. Ya se registra un aumento de los delitos motivados por odio contra judíos y musulmanes en todo el mundo.

Conflicto en Ucrania

Los acontecimientos en Oriente Medio desviaron la atención sobre otras crisis en el mundo. El conflicto de Ucrania desapareció prácticamente de los medios, pero la situación allí es tan grave como siempre. Persiste un punto muerto estratégico, con Rusia y Ucrania aparentemente en un callejón sin salida en los aspectos militar y diplomático. A medida que se acerca el invierno, no es probable que se produzcan cambios significativos en los próximos tres a seis meses. Ambas partes tienen la oportunidad de reconstruirse, reentrenarse, reequiparse y prepararse para la próxima temporada de combates.

Probablemente, ambos bandos podrán continuar la guerra en 2024. La capacidad militar de Ucrania sigue siendo suficiente para mantener el combate (siempre que continúe el apoyo de Occidente) y se mantiene firme. Rusia es claramente superior en términos de recursos militares y su determinación es sólida.

Es difícil que el frente de combate cambie sustancialmente durante 2024, pues la doctrina defensiva prima ahora sobre la ofensiva. Las ventajas para Ucrania incluyen la llegada de sus primeros cazas F-16 (aunque es improbable que sean decisivos) y el mantener la iniciativa de exportar grano a través del Mar Negro, lo que supondría ingresos por exportación muy necesarios.

El apoyo internacional a Ucrania es fundamental. Rusia no está en absoluto aislada internacionalmente, y cuenta con sus propios partidarios, incluidos los aliados manifiestos (Corea del Norte, Irán, Siria) y los abiertamente neutrales (India, China), que siguen comprando energía rusa, facilitando su economía.

A largo plazo, Rusia posee la capacidad de continuar la guerra indefinidamente: no tiene un electorado al que rendir cuentas y dispone de una enorme capacidad productiva de armamento. La voluntad de Ucrania es fuerte para continuar la lucha, pero sus recursos militares más limitados la hacen más dependiente del patrocinio extranjero. Occidente la apoya casi por completo, pero Estados Unidos (E.U.) es clave. Cuanto más se prolongue el conflicto, mayores serán los riesgos de que las elecciones cambien el apoyo occidental. Todas las miradas estarán puestas en el resultado de las elecciones presidenciales estadounidenses de 2024 y en lo que signifique para su determinación de apoyar a Ucrania. La financiación del ejército ucraniano se convierte cada vez más en una cuestión partidista. Parece probable que un cambio presidencial modifique la política estadounidense.

Elecciones presidenciales de Estados Unidos (E.U.)

En 2024, se prevén elecciones nacionales en varios países, pero las de E.U. serán decisivas en todo el mundo.

Aunque E.U. está aún en plena campaña de primarias, es probable que las elecciones sean una revancha entre Biden y Trump, y el resultado se prevé, una vez más, muy reñido. Se espera que un puñado de estados indecisos (Arizona, Georgia, Michigan, Nevada, Carolina del Norte, Pensilvania y Wisconsin) sean clave para decidir el ganador. Las leyes electorales (que rigen la forma de contar y anunciar los votos) en algunos de estos estados aumentan la posibilidad de disturbios.

Menos del 40 % de los republicanos cuestionan que Biden haya ganado limpiamente las elecciones presidenciales de 2020, a pesar de la falta de pruebas. Existe una preocupación real de que un grado similar de escepticismo provoque disturbios en 2024. Si Trump pierde, las denuncias de fraude son muy probables, y esta vez los partidarios pueden estar mejor organizados y preparados para lanzar desafíos legales, que pueden ir acompañados de protestas. Es probable que las protestas, que podrían prolongarse hasta principios de 2025, reciban una rápida respuesta de las autoridades, para evitar que se repita la experiencia de 2021 en el Capitolio.

Si Trump gana las elecciones presidenciales, también puede haber grandes protestas de la oposición, en una repetición de los acontecimientos vistos en Washington DC en 2016 y principios de 2017.

Polarización geopolítica

La polarización continuará en Asia-Pacífico, a medida que las naciones de la región se dividan en bandos opuestos más claramente definidos en torno a China y Estados Unidos. Los factores internos de estos dos países serán clave para definir la composición y las aspiraciones de estos grupos. E.U. tiene por delante sus elecciones presidenciales, mientras que China debe hacer frente a una lenta recuperación tras la pandemia.

En Asia Oriental surgió un bloque antioccidental formado por China, Rusia y Corea del Norte. Esto impulsará una cooperación más estrecha en materia de seguridad entre los países alineados con Estados Unidos, incluidos Japón y Corea del Sur. Otros países occidentales trabajarán para reforzar su presencia estratégica en la región.

La desvinculación económica para reducir la interdependencia entre Estados Unidos y China aumenta la libertad de acción de cada país, al reducir las consecuencias bilaterales. Se espera ver más de esta disociación manifiesta y un aumento de los límites para operar dentro de los bloques opuestos. La diversificación de la cadena de suministro y los cambios en las leyes de seguridad afectarán cada vez más a empresas y viajeros internacionales.

No se puede ignorar a Taiwán: aunque un conflicto real parece poco probable, a mediano plazo, es imposible descartar movimientos beligerantes del ejército chino en torno a acontecimientos delicados, como las elecciones presidenciales de Taiwán.

Los Estados más pequeños también tienen un papel que jugar, a medida que la polarización avanza. Conforme Asia-Pacífico se consolida en torno a estos dos bloques, las cosas se ponen muy difíciles para países más pequeños y neutrales. Las pequeñas naciones insulares verán aumentar la competencia por la influencia de E.U. y China. Tendrán que elegir.

En medio de estas posturas, los gobiernos de la región se centrarán cada vez más en la fuerza militar. En Myanmar, Pakistán y Tailandia se mantendrá el régimen militar. La influencia de los militares en la política nacional también puede crecer en Camboya, Indonesia y Vietnam. Esto podría dar lugar a nuevas y controvertidas leyes destinadas a enfrentar amenazas a la seguridad nacional, que podrían aplicarse para reprimir disidencias internas y mantener en el poder a gobiernos existentes.

El territorio en disputa en el Mar de China Meridional es otro posible punto de conflicto. Se prevé que continúe la expansión china. Otros países reclamantes pueden intentar hacer valer sus propias reivindicaciones territoriales, mediante acciones que incluyen ejercicios de libertad en la navegación. Aunque estos movimientos aumentan las posibilidades de una escalada involuntaria, es probable que cualquier perturbación y pánico sean limitados, pues los políticos querrán contener las consecuencias.

Cambio climático

Efectos meteorológicos extremos

Con numerosos récords de temperatura ya batidos, es casi seguro que 2023 será el año más caluroso jamás registrado, y se prevé que 2024 sea aún más caluroso. Las temperaturas extremas ponen de manifiesto los efectos del calentamiento en nuestras vidas.

Las altas temperaturas tienen un profundo efecto sobre la salud, especialmente en los países donde la atención sanitaria es deficiente. También, contribuyen a aumentar la incidencia de incendios forestales, como se observó en Canadá en 2023. Las cosechas se verán afectadas por periodos de sequía y precipitaciones anormales. Cuando las temperaturas son altas aumenta la demanda de electricidad, lo que ejerce presión sobre las redes nacionales e incrementa el riesgo de cortes de electricidad. Todo esto puede tener implicaciones para los viajes. Los periodos prolongados de calor también pueden cambiar las pautas de los viajes turísticos, ya que algunos destinos simplemente se vuelven demasiado calurosos para visitarlos.

Debemos conocer mejor las causas y efectos del cambio climático para crear estrategias eficaces de mitigación.

Avances tecnológicos

La IA presenta ventajas y desafíos

La tecnología, y en particular la inteligencia artificial (IA), avanzó considerablemente en los últimos 12-18 meses. La IA ofrece algunas ventajas reales, especialmente para el transporte aéreo. Combinada con la biometría, puede ayudar a mitigar algunas fricciones enfrentadas por los viajeros, al reducir tiempos de facturación y procesamiento de seguridad.

Entre otras tecnologías, los drones no tripulados están cada vez más cerca de dar el salto de la entrega de pequeños paquetes al transporte de pasajeros. Los organismos reguladores ya trabajan en la legislación necesaria para que los taxis voladores sin tripulación sean una realidad en la próxima década.

Aunque es evidente que la tecnología ofrece muchas ventajas, también plantea sus propios retos. La IA permite a los agentes maliciosos difundir información errónea con mayor eficacia, dirigiéndola a las personas más susceptibles de recibirla. La IA hace posible fabricar artículos de noticias y mensajes en las redes sociales a una escala y velocidad sin precedentes, socavando la confianza del público en las fuentes auténticas. La gente sólo creerá lo que quiera creer. Aparte del impacto en la seguridad, la desinformación podría socavar la fe pública en las instituciones e incluso en la democracia.

La IA puede facilitar ransomware más evasivo, ataques de correo electrónico falsos más convincentes y ataques patrocinados por estados, que afectan al suministro de servicios públicos y al transporte público. Estas amenazas aumentarán. Pero la IA no es sólo la causa, es también la solución a estos problemas. Puede usarse para detectar noticias falsas, defenderse de ellas e informar más rápidamente. También, puede predecir amenazas a la ciberseguridad y desarrollar respuestas a las mismas, a menudo antes de que ocurran.

Acerca de Crisis24

Responding to the threats presented by a dynamic world

Crisis24, antes conocido como WorldAware, es un recurso totalmente verificado y de confianza dentro del mercado de BCD. BCD Travel y Crisis24 llevan más de 10 años colaborando estrechamente, lo que se ha traducido en reducción del riesgo operativo y ahorros para nuestros clientes. Equipados con los conocimientos de Crisis24 sobre posibles amenazas para las organizaciones y su personal, los gestores de viajes podrán anticiparse, prepararse y responder mejor a un panorama cambiante.

Infórmese sobre las posibles interrupciones a los viajes, gracias a la implementación de Crisis24. Si desea más información sobre soluciones para gestionar riesgos en los viajes (TRM), visite el [Marketplace](#) de BCD.

La información contenida en este informe representa la última revisión, al 23 de noviembre de 2023. Investigamos y comprobamos cuidadosamente los datos contenidos. Sin embargo, no garantizamos ni aseguramos la exactitud, integridad o actualidad de este artículo, ni aceptamos ninguna responsabilidad por cualquier daño o pérdida resultante del uso de la información en este artículo.

Si tiene alguna pregunta o comentario sobre este informe, envíe un correo electrónico a mike.eggleton@bcdtravel.co.uk para compartir sus ideas.